
CIENCIA Y FE (Segmento # 286)       LA CONFERENCIA DE BENEDICTO 16   
      EN RATISBONA, 2006  (Parte 1) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL QUE 
INICIAREMOS UN TÓPICO QUE ANUNCIAMOS  YA LA SEMANA PASADA. SE TRATA DE 
LA CONFERENCIA QUE DICTÓ EN RATISBONA, EN SEPTIEMBRE DE 2006, EL PAPA 
EMÉRITO BENEDICTO XVI.  COMO RECUERDAN, ESA CONFERENCIA TRISTEMENTE 
PRODUJO UN CONFLICTO INNECESARIO CON LOS MUSULMANES, YA QUE EL PAPA 
BENEDICTO CRITICABA EL USO DE LA VIOLENCIA PARA IMPONER LA FE RELIGIOSA, Y 
A RESULTAS, SI RECUERDAN,  ALGUNOS MUSULMANES MATARON A UNA MONJA 
MISIONERA E INCENDIARON VARIAS IGLESIAS CATÓLICAS. TODO ESTO, EN 
DEFINITIVA, DESVIRTUÓ EL MENSAJE PRINCIPAL DE LA CONFERENCIA DE BENEDICTO 
16, QUE ERA DEFENDER LA UNIÓN ENTRE FE Y LA RAZÓN, Y CON ELLO EXPLORAR Y 
DEFENDER LAS RAICES HISTÓRICAS Y CRISTIANAS DE NUESTRA CIVILIZACIÓN 
OCCIDENTAL. PARA COMENTAR SOBRE ESTE TEMA, TAN DRAMÁTICO COMO 
PROFUNDO, LE DOY LA BIENVENIDA AL PROFESOR FRANCISCO MULLER.  ¿CÓMO SE 
ENCUENTRA HOY, PROFESOR? 
 
Bastante bien, Jorge, en la marchita con el curso de Física en FIU en el que justamente voy a comenzar a 
explicar el electromagnetismo que es la parte que más me encanta de la Física. 
 
SI, RECUERDO QUE USTED LLEVA VARIAS DÉCADAS INVESTIGANDO EL FENÓMENO DE 
LA INDUCCIÓN ELECTROMAGNÉTICA. ¿TERMINARÁ ALGÚN DÍA? 
 
Posiblemente nunca, pero ya he podido publicar dos”papers” importantes y ahora trato de terminar un 
tercero que incluye las tormentas geomagnéticas, las auroras boreales, etc. etc. 
 
MUY INTERESANTE. Y VOLVIENDO AL PAPA EMÉRITO BENEDICTO 16, ¿POR QUÉ ES QUE 
ESTAMOS TOCANDO ESTA CONFERENCIA DEL AÑO 2006. ¿TIENE ACTUALIDAD AUN 
HOY EN DÍA? 
 
Por supuesto, Jorge, no solo por el problema que pica y se extiende de los conflictos inter-religiosos e 
interculturales ahora que hay tantos refugiados y desplazados en el mundo, sino porque Benedicto 16 
hinca el diente, por así decirlo, en lo profundo de nuestra Fe cristiana en lo que se refiere a su relación 
con la razón humana y con la cultura científica de nuestro tiempo. Recuerda que la semana pasada 
hicimos un breve recuento de cómo fue que la Iglesia Católica salvó la cultura greco-romana y civilizó y 
cristianizó a toda Europa con la incansable labor de los Benedictinos durante toda la Edad Media. 
 
SI, ESO FUE TRAS LAS INVASIONES DE LO BÁRBAROS QUE OCASIONARON LA CAIDA 
DEL IMPERIO ROMANO DE OCCIDENTE EN EL SIGLO CUARTO. 
 
Pues hoy en día, Jorge, hay nuevos bárbaros que quieren ignorar y hasta acabar con esa cultura cristiana 
que es el legado y tesoro espiritual de Europa. Ya dijimos también la semana pasada que el cardenal 
Ratzinger al asumir el Pontificado eligió el nombre de BENEDICTO 16 quizás como un eco de aquel 
gran San Benito de Nursia, que desde su convento de Montecasino en el siglo 6to. fue como el director 
de gran parte de la evangelización europea. 
 
Y ¿Cuál USTED CREE, PROFESOR, QUE ES LA RELEVANCIA ACTUAL DE LA 
CONFERENCIA DE BENEDICTO XVI EN RATISBONA? 
 



La relevancia es que el punto principal de esa conferencia fue destacar que Dios y la razón humana 
siempre están, y deben de estar, íntimamente unidos. Que la conducta irracional no puede agradar a 
Dios, poniendo a la violencia como una típica conducta irracional. Por eso citó al emperador bizantino 
Manuel II que al ser interpelado por un sabio Persa sobre Mahoma, dijo que Mahoma no había traído 
sino mal al mundo. Benedicto 16 no estuvo de acuerdo con esta frase de Manuel II, considerándola 
“inaceptable”, pero sí estuvo de acuerdo, y por eso lo citó, cuando Manuel II dijo que “no actuar según 
la razón es contrario a la naturaleza de Dios”. 
Y eso es todo lo que el Papa Benedicto quería decir, como punto de partida de su conferencia: que la Fe 
cristiana tiene que estar íntimamente unida a la razón humana. 
 
PERO LAMENTABLEMENTE LO ÚNICO QUE TRASCENDIÓ FUE EL JUICIO CONTRA 
MAHOMA DEL EMPERADOR MANUEL II QUE TRAJO A SU VEZ LAS VIOLENCIAS CONTRA 
UNA MONJA Y LA QUEMA DE TEMPLOS. 
 
O sea, que en cierto sentido y sin buscarlo Benedicto 16, los hechos le dieron la razón. Fanáticos 
religiosos siguieron al pie de la letra esa violencia que el emperador bizantino criticaba. Pero, Jorge, hay 
que ignorar lo que fue noticia sensacionalista entonces. Hay que concentrarse contra viento y marea y 
captar, meditar, el profundo mensaje del Papa Emérito Benedicto 16. Tras de esa cita, infortunada o no, 
comienza a desarrollarla y comentarla. Porque el emperador Manuel II utilizó la palabra griega “logos”, 
para decir que Dios actúa con “logos”, es decir con “lógica”, con racionalidad. Y es que la palabra 
griega “logos” lo mismo significa “lógica” que “palabra” 
 
POR ESO ES QUE AL INICIO DEL EVANGELIO DE SAN JUAN LAS BIBLIAS EN ESPAÑOL 
PONEN:  “EN EL PRINCIPIO ERA EL VERBO” “Y EL VERBO ESTABA CON DIOS” “Y EL 
VERBO ERA DIOS”.   
 
Mientras que en Inglés ponen directamente: “In the beginning was the Word”, o sea, Palabra, que en 
Griego se dice “LOGOS”, de donde se va a derivar después la palabra “lógica”, y el final de muchas 
ciencias, la BIO-logía, la Zoo-logía; la Geo-logía; la Psico-logía; la Socio-logía.  
 
Y,  ¿EN GRIEGO CÓMO REZA EL PRIMER VERSÍCULO DEL EVANGELIO DE SAN JUAN? 
 
Mi cuñado Sixto García que fue profesor de teología por 30 años en el seminario Mayor me lo sopló 
ayer: En arché en ho logos, kai ho logos en protón theon, kai theos en ho logos. 
 
VAMOS A DEJARLO AHÍ PROFESOR, PERO ES EVIDENTE QUE LA CULTURA GRIEGA FUE 
ESENCIAL AL CRISTIANISMO DESDE EL PRINCIPIO. 
 
Y por eso es que Benedicto 16 va explicar, como algo negativo, los intentos que ha habido en la historia 
de des-helenizar, de quitar todo lo que haya de filosofía griega en el cristianismo, con la pretensión de 
que el cristianismo primitivo era pura Palabra de Dios, en continuación con la Biblia de Israel y nada 
más.  
 
¿Y CÓMO Y CUÁNDO OCURRIERON ESOS INTENTOS DE “DES-HELENIZACIÓN” DEL 
CRISTIANISMO EN LA HISTORIA? 
 
Benedicto 16 menciona primero una especie de ruptura contra lo griego ya en la Edad Media  
por parte del teólogo escocés y franciscano Juan Duns Escoto que era opuesto a Santo Tomás de 
Aquino, que fue, sin duda, Sto. Tomás el mas alto exponente del intelectualismo tipo Aristóteles dentro 
de la Fe cristiana. Después va a mencionar tres momentos históricos en que se rechaza lo griego: 



primero, la reforma protestante con Martín Lutero a la cabeza; después, la teología liberal moderna 
encabezada por Adolfo Harnack; y finalmente la petición de algunos obispos tras el Vaticano II de 
ignorar la cultura griega en los seminarios. 
 
ESO ÚLTIMO YA LO CITAMOS LA SEMANA PASADA. ¿PERO PUDIERA EXPLICAR ESA 
OPOSICIÓN ENTRE SANTO TOMÁS DE AQUINO Y DUNS ESCOTO EN EL SIGLO 13? YO 
TENGO ENTENDIDO QUE DUNS ESCOTO FUE PRECISAMENTE EL TEÓLOGO QUE PUDO 
JUSTIFICAR Y ASI PREPARAR LAS BASES PARA EL DOGMA DE LA INMACULADA 
CONCEPCIÓN DE MARÍA, Y ESTO POR ARRIBA DE SANTO TOMÁS. 
 
Cierto Jorge. Mira, a expensas de salirnos un poco del tema, solo recordaré por qué Santo Tomás tenía 
dificultad con la Inmaculada Concepción: simplemente porque todos nos salvamos, decía,  por 
Jesucristo y su cruz redentora. Si la Virgen nació sin pecado, decía, entonces ella estaría fuera del plan 
divino de salvación en Jesucristo. 
 
¿Y CÓMO RESOLVIÓ DUNS ESCOTO ESA OBJECIÓN? 
 
Se le ocurrió la idea de la “pre-redención”; o sea que María también se salva por Cristo. Ella también fue 
redimida, pero fue redimida “preventivamente” aun antes de nacer. Nace sin pecado gracias a la 
salvación en Cristo. 
 
LUCE INGENIOSA LA EXPLICACIÓN. 
 
Incluso es un modo de redención más perfecto. Es como si un médico te curara antes de que te enfermes, 
porque te da una medicina preventiva. Así Cristo curó a María del pecado original: le dio la medicina de 
su Gracia redentora antes de nacer la Virgen, lo que se llama, como te dije, la “pre-redención”. 
 
ENTONCES ESE FRANCISCANO DUNS ESCOTO DEBE HABER SIDO UN SANTO, ¿NO ES 
ASÍ? 
 
Sí. Le llamaban “el Doctor Sutil” y tenía fama de santidad y hasta se le rendía culto de veneración sin 
haber sido canonizado oficialmente. Fue el Papa San Juan Pablo II el que lo beatificó en 1993. 
 
PROBABLEMENTE POR LA GRAN DEVOCIÓN DE JUAN PABLO II A MARÍA SANTÍSIMA. 
 
Quizás, Jorge, pero San Juan Pablo II también fue un gran filósofo tomista y en su gran Encíclica, Fides 
et Ratio, o sea Fe y Razón, refuerza de nuevo esa íntima armonía que debe haber entre la Fe cristiana y 
la razón humana. 
 
CORRECTO PROFESOR, PERO SIENTO HABERLO DESVIADO DEL TEMA. SE NOS ACABA 
EL TIEMPO 
 
Bueno, podemos seguir la semana que viene Jorge. 
 
PUES ASI LO HAREMOS PROFESOR, DIOS MEDIANTE. Y ASI AMIGOS NOS DESPEDIMOS 
POR EL DIA DE HOY. TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 
 
 
 



 


